

NOTAS BIBLIOGRAFICAS

Por GABRIEL ALFARO
RAIZ Y ALA DE JOSE MARTI
Por Vicente Sáenz

"Novedades" México, D. F.

En sobretiro de la prestigiosa publicación "Cuadernos Americanos", acaba de aparecer un homenaje más a la memoria de José Martí, el apóstol de la libertad de Cuba, en este año dedicado a conmemorar el centenario del nacimiento del prócer ilustre.

El breve libro cuyo título precede a estas líneas se debe a la pluma de un escritor que, como pocos, puede alzar su voz para glorificar al hombre que lo sacrificó todo por la independencia de su patria y por el ideal de las libertades humanas. Vicente Sáenz, hijo de Costamara, que ama a México como patria espiritual, ha sido un inquebrantable luchador por las libertades de Centroamérica, un viril defensor de los intereses hispanoamericanos contra la codicia del extranjero inescrupuloso. El, como todos los nobles espíritus que han puesto su inteligencia y sus ideales por la cabal emancipación de nuestros pueblos, son los más capacitados para comprender, en toda su grandeza, la vida y la obra de aquel hombre extraordinario, de esa figura inmensa — como dice Vicente Sáenz — multiforme, polifacética, rectilínea, ilama pura y purificadora, más espíritu que cuerpo...

La celebración del primer centenario homenaje de América, ha sido el punto de partida de una obra más perdurable y trascendente, de una labor múltiple encaminada al estudio y análisis de una personalidad tan compleja, tan asombrosamente variada, en cada uno de sus aspectos. La vida de Martí se impone a la vista como una ingente montaña, pero hay que conocerla desde todas sus vertientes, verla desde todos los puntos del horizonte a fin de poder, poco a poco, ir descubriendo la pluralidad de potencias que encerraba la personalidad de ese hombre extraordinario. Porque en Martí se daban al mismo tiempo y con parejo impulso, el hombre de letras, el político, el poeta, el impresionante orador, el catedrático, el revolucionario, el hombre de acción y el idealista. Y en todo ponía los más vehementes y generosos impulsos de su corazón, ante todo, su sinceridad...

En un bello estudio del ilustre escritor español don Guillermo Díaz-Plaja, se refiere, con penetrante certeza, a la sinceridad de aquel hombre prócer: "Y es sincero — dice — hasta cuando parece contradictorio. Así su tremenda pasión polémica — al razón de su vida — es decir, la razón de su lucha contra la política de España y la voluntad total e irreductible de dar a Cuba la libertad, se compagina con sus sentimientos y sus recuerdos llenos de afecto al espiritual eterno de España".

El homenaje de este glorioso centenario, repetimos, será el punto de partida para el estudio y la crítica de Martí en todos los aspectos de su personalidad, a fin de que futuras generaciones lleguen a tener una idea integral de lo que aquel hombre representó en la lucha de América — lucha que todavía está en pie — para obtener el cumplimiento de sus altos destinos, ante todas cosas, su libertad.

El libro de Vicente Sáenz, que nos ha sugerido estas observaciones superficiales, plantea ya el problema de este conocimiento integral de la personalidad de Martí. "¿Quién es este hombre extraordinario — se pregunta — que así unifica las ideas y los anhelos, el pasado y el presente de toda una nación? ¿Quién es este iluminado, de matices tan brillantes: poeta, escritor, pensador, estadista, tribuno, maestro, político de visión profética, cuya presencia en

nuestra Historia es para que nos sintamos consolados y optimistas los que tenemos por hogar común a la América Española?"

Su libro encierra ya en germen la necesidad de un estudio múltiple del mártir cubano, y se adelanta al examen de tan compleja personalidad. El título ya lo dice así: "Raíz y Ala de Martí", su biografía, pero al mismo tiempo su vivencia hispanoamericana.

Vicente Sáenz ha escrito un libro vibrante y apasionado. No se puede hablar de Martí con serenidad. Al entrar en el torbellino de aquella vida, en el tumulto de su pensamiento y de su acción, es sentirse arrastrado por aquel aire de tempestad en que se movía... Su biografía del prócer no se concreta a la narración de hechos y de episodios, sino que transmite a cada paso el calor cordial de aquel hombre, la palpitación de su genio, el estremecimiento de sus grandiosos ideales... Volvemos a ver a José Martí en la adolescencia, de su Isla antillana, durante su encarcelamiento en la Madre Patria, en México — el México que tan entrañablemente amó — en sus correrías por la América Española, en su larga estancia en los Estados Unidos, hasta la consumación de su sacrificio. Pero en estas evocaciones biográficas, insistimos en ello. Vicente Sáenz le presta al héroe un dinamismo y un dramatismo que nos hace sentirnos más cerca de él, estremecidos por la verdadera palpación de aquella vida trepidante y desesperada.

Pero aparte de tales excelencias de "Raíz y Ala de José Martí", el libro de Vicente Sáenz aporta datos y documentos preciosos, algunos pocos conocidos y otros inéditos. Son valiosos sobremanera, por ejemplo, sus comentarios acerca de la vida intelectual de José Martí, en su estancia en México, ya que nos descubren su perenne inquietud, su siempre insatisfecha curiosidad por todos los problemas de nuestra patria, el arte, la música, la pintura, el periodismo, el teatro, acerca de todo lo cual tiene atisbos certeros y precisos. Todo lo observa, para todo tiene geniales predestinaciones... "Salió Martí de México, — como dice Vicente Sáenz — pero ya nunca más saldría México del alma de Martí. Cuando en el extranjero atacan a la nación mexicana, será el primero en defenderla".

El libro que glosamos, aparte de contenido biográfico y documental, es un ideario del pensamiento político de Martí: su hispanoamericanismo, su credo político, el problema de los Estados Unidos como una continua amenaza para la libertad de los pueblos americanos, su concepto del "verdadero panamericanismo, de un hispanoamericanismo auténtico, donde tiene que entrar también la verdadera España..."

"Raíz y Ala de Martí" se lee con emoción y respeto, porque viene de un noble espíritu, de un corazón combativo que ha palpitado siempre con los mismos ideales sembrados por el apóstol, germinados con su sangre, y que, pese a todos los vientos contrarios, no apagarán nunca aquella llama de libertad y de independencia, que fué el credo martiano...

APUESTAS POLITICAS

En diversos lugares, incluso oficinas públicas, grupos se han dado al entretenimiento de calcular el resultado de las elecciones, y al no ponerse de acuerdo, optan por apostar a que cada cual tiene la razón.

Algunos fanáticos han llegado a ofrecer muchos miles de votos de ventaja para concertar apuestas, y hasta la hora, todas han sido aceptadas por elementos de los bandos contrarios.

Los más juiciosos, a lo sumo, llegan a apostar "mano a mano", es decir sin conceder ventaja.

EL DEPORTE A TRAVES DEL CABLE

TENIS

Barcelona. — Los representantes mexicanos Galván y Rincón Gallardo que participan en el décimo segundo torneo internacional de tenis del Club Sagaro, triunfaron en sus primeros partidos. Galván derrotó al español Enseña y Gallardo venció al español Galvet.

Santiago de Chile. — El tenista profesional Carlos Ayala, hermano del joven Luis campeón chileno y sudamericano, de ese deporte, se clasificó campeón de la Asociación de Tenis Profesional al vencer a Humberto Rivera.

Kingston, Jamaica. — El capitán Gardner Mulloy, de Miami, Bernard Bartzén de San Angelo, Texas, representará hoy a los Estados Unidos en los partidos iniciales anuales, en esta ciudad, en la segunda vuelta de la competencia eliminatoria de tenis de la Copa Davis en la zona norteamericana.

FUTBOL

La Habana. — El Real Sporting Gijón se despidió anoche de

la afición cubana venciendo al cuadro Marianao por dos a uno. Los españoles saldrán hoy para México donde efectuarán una serie con equipos locales. El Real Sporting terminó en segundo lugar la reciente serie triangular que ganó Cuba.

Guayaquil. — El equipo de fútbol "Portuguesa Deportes" de Sao Paulo, de regreso de Santiago para su patria, venció anoche al local Barcelona por dos a cero. Todas las anotaciones se registraron en el primer tiempo, una a los 10 minutos de juego y la otra faltando un minuto para terminarse la primera etapa.

BOXEO

Chicago. — El ex-campeón de peso máximo de boxeo Jack Dempsey piensa que los jueces son innecesarios en las peleas de boxeo. "Uno de los dos tiene que estar viéndole la espalda a uno de los boxeadores de suerte que no puede VER lo que el luchador está haciendo durante algunas partes del round y su voto tiene que ser por PARTES del encuentro y no por TODO".

Buenos Aires. — El panameño Federico Thompson empató una

pelea a diez asaltos contra el argentino Moreno en el peso intermedio (welter). La opinión general de los aficionados es que el triunfo debió haberse dado a panameño pero los jueces alegar que la cerrada defensa y el estricto contragolpe del argentino justifican el fallo.

Chicago. — Dan Bucceroni, de 193 libras, de Filadelfia, obtuvo la victoria por decisión sobre Tommy Harrison, de 122 libras de Los Angeles, en un encuentro señalado a diez rounds.

Buenos Aires. — Mañana sábado, debutará en esta capital el púgil peruano Sal Rivera, de la categoría Liviano contra José M. Gatica, uno de los mejores boxeadores argentinos en su categoría que estaba suspendido por seis meses por su actitud en la pelea frente a Francisco Espelocin.

SI NECESITA
Comparar — Vender —
Alquilar — L E A
AVISOS ECONOMICOS

LA ADMINISTRACION DE LA LOTERIA DEL ASILO CHAPUI

- AVISA -

Que el sorteo N° 1135 para el 26 de Julio se jugará el domingo, día indicado, a las cinco de la tarde, como de costumbre.

FERROCARRIL ELECTRICO AL PACIFICO BALNEARIO DE OJO DE AGUA

Se avisa al público que el balneario permanecerá cerrado el domingo 26 de julio corriente, día de las Elecciones.

LA ADMINISTRACION.

SAN JOSE, JULIO DE 1953

RIP KIRBY



Atención muchachos!

BUSQUEN LA REVISTA

EL CAPITAN RAFAGA

Cuatro emocionantes aventuras completas en colores en cada número. — \$ 1.00 ejemplar.

— Distribuye: —

"LA CASA DE LAS REVISTAS"